

الآية

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

(يَا أَيُّهَا النَّاسُ إِنَّا خَلَقْنَاكُمْ مِنْ ذَكَرٍ وَأُنْثَىٰ
وَجَعَلْنَاكُمْ شُعُوبًا وَقَبَائِلَ لِتَعَارَفُوا إِنَّ أَكْرَمَكُمْ
عِنْدَ اللَّهِ أَتْقَاكُمْ إِنَّ اللَّهَ عَلِيمٌ خَبِيرٌ).

سورة الحجرات، الآية 13.

الأهداء

الي روح والدي الطاهرة الي والدي العزيزة متعها الله بالصحة و العافية

الي أخي الدكتور محمد داؤد محمد ... و أخي إبراهيم الخليل

الي ام أبي عبدة التي بعثت في روح البحث و الكتابة

الي أبنائي و بناتي

لهم

جميعا أهدي هذا الجهد و نسأل الله أن يتقبله

و يجعله إضافة علمية تبقي نفعاً للأمة

الشكر والعرفان

الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات والصلاة والتسليم علي الرسول الكريم أرجو أن أتقدم بالشكر والتقدير إلي أستاذي ومشرفي البروفسير حاج أبا آدم الحاج الذي دون صبره وإصراره ومجاهداته لما كان هذا البحث فشكراً أستاذي علي هذا الصبر الجميل وأيضاً شكري إلي الدكتور عاطف عجيب و الدكتور فضل الله احمد عبد الله و الأخ الكريم الباشمهندس مرغني صالح سيد أحمد و الأخ الكريم الأستاذ ياسر يوسف إبراهيم و الدكتور مصطفى إبراهيم جابر ، وشكري وتقديري إلي الزملاء في العمل العام و الأسرة الكريمة.

واخص بالشكر أسرة مركز دراسات وثقافة السلام بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا الذي اتاح لي فرصة اعداد هذه الرسالة لنيل درجة الدكتوراه من جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا وكل الاخوه والاخوات في ادارة الأحصاء ولاية القضارف و مركز المعلومات أمانة الحكومة بالولاية الذين ساهموا وسهلوا لنا الحصول علي المعلومات التي مكنتنا من إنجاز هذه الرسالة.

والشكر يجب أن لا ينتهي لان من لا يشكر الناس لا يشكره الله والحمد لله رب العالمين .

قال الله سبحانه و تعالي في محكم تنزيله :

{ فَلَمَّا رآهُ مُسْتَقِرًّا عِنْدَهُ قَالَ هَذَا مِنْ فَضْلِ رَبِّي لِيَبْلُوَنِي أَأَشْكُرُ أَمْ أَكْفُرُ وَمَنْ

شَكَرَ فَإِنَّمَا يَشْكُرُ لِنَفْسِهِ وَمَنْ كَفَرَ فَإِنَّ رَبِّي غَنِيٌّ كَرِيمٌ}.

صدق الله العظيم

المستخلص

التنمية الاجتماعية لتعزيز السلام الاجتماعي و التعايش السلمي دراسة حالة ولاية القضايف ، حيث أن ولاية القضايف في حاجة ماسة للتنمية الاجتماعية بغرض تحويل المجتمع ونقله تدريجيا من النزاعات إلى السلام في الوقت الراهن، لكن ذلك ليس بالأمر السهل حيث لاتزال النزاعات و الصراعات قائمة بالبلاد.

تكمن مشكلة البحث في أن التنمية الاجتماعية تتمثل في إحداث مجموعة من التغيرات الجذرية في المجتمع بهدف إكساب المجتمع القدرة علي التطور الذاتي المستمر بمعدل يضمن التحسن المتزايد في نوعية الحياة لأفراد المجتمع، حيث أن الإنسان هو المحرك الأساسي للتنمية الاجتماعية ومن الممكن أن يكون المعطل لها كذلك، بجانب مشكلة التنمية الاجتماعية قد ساهمت في أزمت البلاد، فقد أثبتت الدراسات بأن ولاية القضايف تزخر بالموارد الطبيعية والبشرية، مما تتبادر إلى الذهن الكثير من الأسئلة: ما هو حجم هذه الموارد وأين تتمركز، ولماذا لم تستغل هذه الموارد؟ ما هي المعوقات التي حالت دون ذلك؟ وما موقف الحكومات المركزية والولائية؟.

أهمية هذا البحث أنه سيوفر معلومات عامة ومتخصصة عن مشروعات التنمية الاجتماعية القائمة في ولاية القضايف.

يهدف البحث الي بيان الإيجابيات المصاحبة لمشروعات التنمية الاجتماعية في ولاية القضايف، و حصر اهم السلبات الناتجة لتنفيذ مشروعات التنمية الاجتماعية في ولاية القضايف ،عبر تحديد مفهوم التنمية الاجتماعية في الجوانب العلمية والسياسية والاقتصادية.

يفترض البحث أن التنمية الاجتماعية لها دور في السلام الاجتماعي والتعايش السلمي ، ضعف التنمية الاجتماعية يساعد على أضعاف مسكات السلام الاجتماعي في المجتمع ، الإنسان هو المحرك الأساسي للتنمية الاجتماعية ومن الممكن أن يكون المعطل لها.

لتحقق من هذه الفرضيات اتبع البحث المنهج التاريخي الوصفي و استخدام برنامج التحليل الإحصائي ، و عبر هذا المنهج توصل الباحث الي جملة من النتائج من أهمها:

1. الإنسان يساهم في التنمية الاجتماعية و هو المحرك الأساسي لها ومن الممكن أن يساهم في الاستقرار او عكس ذلك.
2. تم التحقق من أن مشروعات التنمية الاجتماعية أثرت تأثيراً سلباً عند تنفيذها في ولاية القضايف.
3. تم التأكد من أن التعايش السلمي و السلام الاجتماعي يتم تعزيزهما عبر التنمية الاجتماعية .

كذلك خرج البحث بعدد من التوصيات من أهمها ،الأستفادة من المعلومات المتخصصة عن مشروعات التنمية الاجتماعية القائمة في ولاية القضايف ، كذلك فتح الأفاق لكثير من الدراسات في هذا المجال خاصة في دراسات السلام و الدراسات التنموية.

Abstract

Social development to enhance Social peace and peaceful coexistence - Gedaref State as Case Study, Gedaref State in desperate need of social development in order to transform society gradually from Conflicts to peace , But this is not an easy task as the list of disputes and conflicts in the country.

The problem research in Social development is the creation a group radical changes in society in order to give the community the ability to continuous self-development at a rate ensures that growing improvement in the quality of life for members of the community, The human being is main engine of social development and can be inactivated her as well, Beside the problem of social development have contributed to a country's crises, Studies have shown that Gedaref replete with natural and human resources, which come to mind so many questions: What size of these resources and where they are stationed, and why these resources are not exploited? What are the obstacles that have prevented it? The position of the central and state governments?

The importance of this research that provides general and specialized Information for social development in Gedaref State projects existing.

Search aims to illustrate the positives associated with social development projects in Gedaref state, Restrict most important negatives resulting for the implementation of social development projects in Gedaref state, through defining the concept of social development in the scientific, political and economic aspects. Research hypotheses that the social development has a role in social peace and peaceful coexistence, weakness of the social development helps to undermine social peace in the community, The human being is main engine of social development and can be inactivated them.

To verify these hypotheses research descriptive follow the historical method and the use of statistical analysis software, and through this approach, the researcher suggested a number of most important results:

1. Human contributes to social development and is the core engine and It is possible to contribute to the stability and instability.
2. Verify that the social development projects affecting a negative impact when implemented in Gedaref State.
3. Has been to ensure that peaceful coexistence and social peace are strengthened through the social development.

Research out as well as a number of recommendations from the most important, to take advantage of specialized information on existing social development in Gedaref State projects, Directing the graduate students and researchers in this field, especially in Peace Studies and Development Studies.

فهرس المحتويات

رقم الصفحة	المحتوى	الرقم
أ	الآية	1
ب	الإهداء	2
ج	الشكر والتقدير	3
هـ	المستخلص عربي	4
و	المستخلص انجليزي	5
ز	فهرست المحتويات	6
20-1	المقدمة (اجراءات البحث)	7
الفصل الأول		
التنمية الاجتماعية وفرص التعايش السلمي في ولاية القضارف		
30-21	المبحث الأول: جغرافية القضارف	8
41-31	المبحث الثاني: النشاط السكاني بالولاية	9
62-42	المبحث الثالث: مجالات التنمية الاجتماعية	10
الفصل الثاني: الدعائم الأساسية لمفهوم التنمية الاجتماعية		
79-64	المبحث الأول: مفهوم التنمية الاجتماعية	11
96-80	المبحث الثاني: الأسس النظرية للتنمية الاجتماعية	12
114-97	المبحث الثالث: معوقات التنمية الاجتماعية	13

الفصل الثالث		
التعايش السلمي وثقافة السلام في ولاية القصارف		
127 - 115	المبحث الأول: التعايش السلمي	14
137 - 128	المبحث الثاني: ثقافة السلام	15
153 - 138	المبحث الثالث: التعايش السلمي في ولاية القصارف	16
الفصل الرابع		
إجراءات الدراسة الميدانية		
196-154	تحليل و تفسير الاستبانة	17
197	مناقشة نتائج الاستبانة وفق الفروض	18
200	النتائج	19
201	الخاتمة	20
202	التوصيات	21
204	المراجع و المصادر	22
211	الملاحق	23